



Le nouveau numéro d'*Alternatives Sud*

Éditions Syllepse - [Centre tricontinental](#)

Volume XXX (2023), n°3, 184 pages

Sous la coordination de Frédéric Thomas

alternatives sud

Anticolonialisme(s)

Points de vue du Sud

CentreTricontinental

SYLLEPSE

La guerre en Ukraine a remis au jour le débat sur l'(anti-)impérialisme. Dans le même temps, s'affirme et se développe le « décolonial ». Trop souvent, ces notions relèvent de mots fourre-tout, agités comme des épouvantails, alimentant davantage la confusion et la polémique que l'analyse critique. Alors que l'anti-impérialisme est régulièrement réduit à une stratégie reproduisant les postulats sinon les réflexes de la Guerre froide, le décolonial tend à se concentrer sur les enjeux réflexifs, culturels, académiques. L'anticolonialisme – son histoire et sa permanence – demeure hors-champ.

Les luttes anticoloniales relèvent-elles d'un passé révolu, dilué dans la géopolitique du 21e siècle ou définitivement dépassé par la « radicalité » décoloniale ? Le prétendre reviendrait à passer à côté de leur actualité et à se priver de leur charge historique qui offre un autre éclairage sur la question du ou des impérialisme(s). Faut-il en parler au singulier ou au pluriel ? Et dans ce dernier cas, faut-il les hiérarchiser ? Comment, surtout, ne pas valider l'usage opportuniste de la rhétorique anti-impérialiste par des régimes autoritaires ni disqualifier des soulèvements populaires en prise avec ces mêmes régimes ou avec un pouvoir impérial autre qu'occidental ?

L'anticolonialisme permet de se dégager quelque peu d'une double fixation sur les États et sur l'épistémologie, pour interroger à nouveaux frais les résistances aux processus de domination néocoloniale, ancrées dans le temps long des mobilisations sociales dans le Sud.

Commander

en version papier, PDF ou EPUB



L'édition en accès libre :

Luttes anticoloniales : hier et aujourd'hui

Dans ce numéro :

Afrique

[Le panafricanisme, un projet inachevé d'émancipation sociale](#)

[Le franc CFA : instrument de développement ou symbole de servitude ?](#)

[Colonisation énergétique du Sahara occidental](#)

Amérique latine

[Amérique latine : essor et déclin de la doctrine Monroe](#)

[Impérialisme et luttes anti-impérialistes en Haïti](#)

Asie

[Résistance anticoloniale en Asie du Sud](#)

[Pakistan : impérialismes contemporains et « caractéristiques chinoises »](#)

[Palestine-Israël : accumulation coloniale par dépossession](#)

Transversales

[Les BRICS ou la « schizophrénie » du sous-impérialisme](#)

[Critique voyageuse : l'anti-impérialisme, le genre et les droits](#)

[Lutter contre l'impérialisme multipolaire](#)

À lire également :

[Frantz Fanon et Amilcar Cabral : anticolonialisme et recodification décoloniale](#)

S'abonner gratuitement au [bulletin du CETRI](#)

S'abonner à la revue [Alternatives Sud](#)

<p>Transition « verte » et métaux « critiques » Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>	<p>Migrations en tout « genre » Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>	<p>Multinationales : en finir avec l'impunité ? Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>	<p>Économies du Sud : toujours sous conditions néolibérales ? Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>
<p>Panser la santé mondiale Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>	<p>Fuir l'Amérique centrale Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>	<p>Un système alimentaire à transformer Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>	<p>Violences de genre et résistances Points de vue du Sud</p>  <p>Lire l'article S'abonner S'inscrire</p>

Centre tricontinentale (CETRI)
Avenue Sainte Gertrude 5
B-1348 Louvain-la-Neuve, Belgique

Tél. +32 (0) 10 48 95 60
Fax +32 (0) 10 48 95 69
cetri@cetri.be
cetri.be